

dían las normas de la exégesis bíblica y se formaba una tradición de derecho y jurisprudencia.

LOS LIBROS DE ESDRAS

Hay en la *Biblia* dos libros que nos cuentan todos estos sucesos, inmediatamente posteriores a la cautividad. El texto hebraico los llama libros de Esdras y Nehemías; en la Vulgata latina llevan el título de libros 1.º y 2.º de Esdras. Una simple lectura nos lleva a la convicción de que se trata de una obra compuesta de fragmentos diversos, en la cual se intercalan decretos, cartas y documentos de carácter oficial, que aparecen en su lengua original: el arameo. Hay capítulos extractados de memorias de Esdras y Nehemías, en los cuales estos personajes hablan en primera persona; otros, en cambio, proceden de fuentes levíticas, que revelan distinta mano, aunque idéntico espíritu. Se cree que el redactor o copilador podría ser el mismo Esdras, a quien se atribuyen también las memorias históricas de los Paralipómenos, aunque no puede afirmarse nada con seguridad. La objetividad del relato y su fidelidad histórica han sido demostradas por los descubrimientos arqueológicos y en especial por la colección de papiros de Elefantia, donde se había establecido un grupo numeroso de hebreos, que emigraron a Egipto.

Los intérpretes, sin embargo, se encuentran con numerosos problemas y dificultades. Uno de los más serios es el de la cronología. Como el libro de Esdras aparece en el canon antes que el de Nehemías, creen algunos que la misión del primero es más antigua que la del copero de Artajerjes. Se sabe el uno llegó a Jerusalén el año séptimo del Rey Artajerjes, y el otro el vigésimo. Pero, ¿de qué Artajerjes se trata? Del primero, dicen estos exégetas, y en este caso Esdras habría llegado a Jerusalén en 458, y Nehemías en 445. Reaccionando contra esta opinión, los eruditos más recientes observan que a la llegada de Nehemías, y mientras se construyen los muros de la ciudad, no se hace la menor alusión a Esdras, que a Nehemías se le llama sucesor de Zorobabel y se le presenta como predecesor de Esdras, que en la gran asamblea de Jerusalén, presidida por Nehemías, Esdras es todavía un joven encargado de leer la ley, que en el año vigésimo de Artajerjes Jerusalén estaba todavía sin puertas y murallas y casi deshabitada, y, finalmente, que Esdras aparece como contemporáneo de Johanan, hijo de Eliosib, el gran sacerdote del tiempo de Nehemías. Todo esto nos lleva a la convicción de que la llegada de Esdras a Jerusalén fué el año séptimo del segundo Artajerjes, y que la sucesión cronológica es la que hemos seguido en estas páginas.

GUIA LITURGICA

MARZO

Día 1.—*Martes de Feria*: Simple. Color morado. Misa propia, pág. 451.

En la Diócesis de Mondoñedo, S. Rosendo, Obispo. Ornamentos blancos. Misa *Statuit*, pág. 2.048. Oración y Evangelio propio, pá-

gina 1.308. Prefacio común. Gloria. Conmemoración y último Evangelio de la Feria, página 451.

Día 2.—*Miércoles*: Témporas. Simple. Co-